

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VII.

Ciudadela de Menorca, viernes 1.º de Abril de 1898.

Núm. 624.

LA VOLADURA DEL «MAINE»

El informe americano

Madrid 29.—Se reciben más noticias del informe que dió la comisión investigadora norteamericana sobre la voladura del *Maine*.

Además de las conclusiones que anoche telegraficó se dice en el informe que al entrar el *Maine* en el puerto de la Habana, un piloto de la Comandancia de Marina lo llevó al punto donde ancló. La boya había sido trasladada a seis brazas de distancia.

La disciplina á bordo fué siempre rigorosísima; las municiones estaban almacenadas y se ejercía una vigilancia extraordinaria en los españoles.

Añade el informe que tan sólo se observó mayor temperatura en un almacén situado á diez pulgadas de otro que no explotó al ocurrir la voladura.

Se opina en el dictamen que no pudieron causar la catástrofe los barnices, alcohol y otras materias almacenadas en la cubierta, así como tampoco pudo producirse por explosión espontánea en las carboneras.

Añade que la presión en las calderas motoras era muy poca y que la destrucción del buque fué ocasionada por dos explosiones, la primera de las cuales destrozó la proa y la segunda acabó de hundir el *Maine*.

Los demás detalles que contiene el informe americano los comunicaré, según tengo dicho, anoche.

Madrid 29.—Telegrafían de Nueva-York que el Senado de Washington ha suspendido las sesiones después de enviar el informe relativo á la voladura del *Maine* á la comisión de Negocios extranjeros.

Esta noticia ha causado buen efecto en Madrid, creyéndose de momento aplazado el conflicto internacional.

El Mensaje de Mac-Kinley

Madrid 29.—He aquí, según telegramas de Washington, el final del texto del Mensaje que Mr. Mac-Kinley ha dirigido al Congreso acompañando el informe del *Maine*:

«He dado las oportunas instrucciones para que el veredicto de la comisión investigadora y los propósitos del gobierno sean comunicados al Gobierno de S. M. la Reina Regente y no me permito dudar de que los sentimientos de justicia de la nación española indicará una solución eficaz sugerida por el honor y las relaciones amistosas entre ambos gobiernos.

El resultado obtenido será comunicado al Gobierno, invitando al Congreso para que entretanto suspenda deliberaciones sobre este asunto.»

La Cámara de los diputados envió en seguida el Mensaje á la Comisión de Negocios Extranjeros.

La neutralidad portuguesa

Madrid 29.—Un telegrama de Lisboa dice que los comandantes de los buques portugueses anclados en el Tajo han tenido una reunión para acordar la manera de recorrer las costas de Cabo Verde, Madera y Azores, á fin de proteger la neutralidad portuguesa en el caso de estallar la guerra entre España y los Estados Unidos.

La prensa extranjera

Madrid 29.—Dicen de Nueva York que en un despacho de Washington que publica *La Tribuna*, se asegura que han adelantado notablemente las negociaciones entre España y los Estados Unidos para el mantenimiento de la paz.

—La prensa francesa tratando del conflicto hispano americano, cree que el peligro está conjurado.

El *Gaulois* dice que si el patriotismo no se excita no habrá guerra, esperando que el Gobierno logrará apaciguar los ánimos.

El *Figaro* se ocupa extensamente del dictamen del *Maine*, manifestando que se observan en él tantas deficiencias, que declarar la guerra los yankees partiendo de una base tan frágil, sería arrojar un reto al mundo entero.

—La prensa inglesa al conocer el informe de la comisión americana, aconseja a los Estados Unidos mucha calma.

El «Standart» recomienda á los yankees que no se impacienten, porque sus intereses en Cuba, por respetables que sean, no son tan suficientes que merezcan turbar la paz.

La «Pall Mall Gazette» acoge el rumor que le han telegrafiado de Nueva York, según el cual se acordará un armisticio entre los españoles y los insurrectos hasta el mes de octubre, durante cuya época los Estados Unidos distribuirán viveres á los reconcentrados, con el sentimiento de España.

—La prensa italiana en general elogia la prudencia de que viene dando muestras el pueblo español, censurando la agitación que se observa en la nación americana.

Madrid 29.—La prensa francesa continúa consagrandose especial atención al conflicto entre los Estados Unidos y España.

Dicen de París que «L' Autorité» opina que no ocurrirá nada de particular.

Tratando de la guerra cubana, entiende que con la implantación de la autonomía nada se ha conseguido ni se conseguirá, pues el régimen solo hubiera dado resultados estableciéndose al comienzo de la guerra.

«La Libre Parole» atribuye á los jingoistas la agitación que reina en los Estados Unidos, confiando en que Mac-Kinley sabrá imponerse, desbaratando los planes de los enemigos de la tranquilidad.

Madrid 29.—De Nueva York telegrafían nuevos detalles referentes al mensaje con

que Mac-Kinley acompaña el envío del informe del «Maine» al Congreso.

Se dice en él que las causas que motivaron el viaje del crucero norteamericano á Cuba obedecieron á la necesidad de acostumar á sus habitantes á la presencia de la bandera norteamericana, que no representaba otra cosa que la señal de que los Estados Unidos velaban por sus súbditos en la gran Antilla.

El informe sobre la voladura del «Maine» lo entretendrá seguramente algunos días la comisión de negocios extranjeros del Congreso.

Por vía de Londres

Madrid 29.—Dicen de Londres que los periódicos vienen llenos de artículos y telegramas referentes á la crisis á que han llegado las relaciones entre los Estados Unidos y España.

Todos convienen en que la crisis es agudísima, por efecto de la campaña de los «jingoos».

Coméntase especialmente la parte activa que en el asunto comienzan á tomar las potencias europeas; en especial Francia, Rusia y Austria Hungría; impulsadas por el común propósito de prevenir la guerra.

Fijase la atención en los telegramas de Madrid, que muestran la serenidad y firmeza del Gobierno español, así como la prudencia y el patriotismo del pueblo, apoyando decidido á su Gobierno.

Añade el despacho de Londres que transmite estos informes que las desdichas actuales de Cuba se considera que son resultado inevitable de la rebelión suscitada por los mismos cubanos, y que son ellos responsables de tanta miseria, pues podían acabar la guerra mañana mismo.

Otros corresponsales de periódicos y agencias transmiten alarmantes nuevas de los Estados Unidos, suponiéndoles decididos á socorrer á los «reconcentrados» cubanos, aún á costa de la guerra con España.

No obstante en círculos bien informados se presume que todo el juego de los americanos se cifra en infundir temores para sacar el mayor provecho posible de la crisis actual.

Concluyen afirmando que si España se mantiene firme y correcta será apoyada por Europa.

—El corresponsal de «The Times» en Nueva York, dice que están en este momento equilibradas las probabilidades de paz con las de guerra; pero que en la opinión predomina la oposición á toda guerra internacional.

Nadie ha dado todavía—añade el corresponsal—una razón de peso que justifique la guerra con España.

Si el presidente Mac-Kinley no hace caso



de los periódicos—prosigue—no habrá guerra. Reconoce que el presidente se ha mostrado hasta aquí sereno y prudente, y no es razonable suponer que vaya ahora a rendirse ante los «jingoos».

Madrid 28.—Según despachos de Nueva York el viaje del «Maine» a la Habana fue acordado entre los Gabinetes de Washington y Madrid, habiendo reconocido éste el carácter cortés de la visita de dicho buque a la Gran Antilla.

Madrid 29.—Ha llegado a Nueva York el comandante del «Maine», siendo objeto de una entusiasta recepción.

Marchará en seguida a Washington.

Madrid 29.—Conviene «El Imparcial» en que la situación ha mejorado; a pesar de lo cual deben enviarse a la Habana seis acorazados.

Como España siempre fué prudente en sus cosas, añade, esta medida no envuelve amenaza alguna sirviendo en cambio para imponer respeto a los norteamericanos, haciendo comprender por otra parte a los rebeldes que España se halla dispuesta a continuar la guerra hasta sofocar la insurrección por medio de las armas.

Madrid 29.—«El Liberal» aconseja al gobierno cubano que conceda cuantiosos auxilios a los reconcentrados, pues así ganaría por mano a Mr. Mac-Kinley, quitando el pretexto de que los Estados Unidos les auxilian, revistiendo por este medio con caracteres humanitarios la intervención que los norteamericanos tratan de realizar en Cuba.

Madrid 29.—Anoche el embajador de Rusia obsequió con un banquete a varias personas de distinción.

Asistieron al acto los ministros de Estado y Ultramar; el Sr. Sagasta y el representante de los Estados Unidos Mr. Woodford.

Madrid 29.—El obispo de Las Palmas ha puesto a disposición del ramo de guerra el Seminario para alojar a las tropas que se enviarán de la Península.

—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo almirante de la escuadra americana del Atlántico.

—No se han recibido más noticias de Manila.

—Se ha acordado abrir un nuevo concurso de asesores de provincia para proveer tres plazas de aspirantes al cuerpo jurídico de la Armada.

Últimos telegramas

Madrid 29.—Dice que el general argentino señor Montilla ha ofrecido sus servicios a España para el caso de que se declare la guerra con los Estados Unidos.

Los republicanos revolucionarios, preparan un meeting para formular un manifiesto de protesta contra los republicanos que han triunfado en las últimas elecciones.

El cuerpo de Correos ha adquirido por mil pesetas una localidad del paraíso para la función que ha de celebrarse en el Real, la cual ha devuelto para que sea vendida de nuevo.

Lo mismo han hecho los empleados de telégrafos.

Madrid 30.—Según los últimos datos oficia-

les han sido derrotados los señores Pi y Vallés y Ribot y los carlistas Sainz, Mella e Irigay.

Han ganado los carlistas Valbuena y Miguel Escalada, que luchaba contra Molleda.

Madrid 30.—Varios ministros me han asegurado que se han cuadruplicado las probabilidades de una solución pacífica del conflicto con los Estados Unidos.

Considérase que mañana será el día decisivo para ultimar los datos para que triunfen los señores Mella y Sans.

Madrid 27.—Se han celebrado las elecciones en Madrid con bastante desanimación y sin ningún incidente viniera a romper la tranquilidad que ha reinado todo el día.

No se tienen noticias de ninguna provincia ni siquiera de Bilbao, Vizcaya y algunos otros distritos, donde la lucha era empeñadísima.

Madrid 27.—Se asegura que la candidatura oficial de los diputados por Puerto Rico ha fracasado.

Por consecuencia el gobierno insular ha entrado en el primer período de la crisis.

Madrid 27.—Las primeras noticias que se tienen del resultado de las elecciones madrileñas, son que han triunfado cinco ministeriales, el Marqués de Cabriñana independiente, Constantino Rodríguez republicano, y el marqués de Chirel silvelista.

Faltan algunas secciones.

Madrid 27.—Siguen recibiendo noticias de que en Madrid han triunfado cinco ministeriales, Cabriñana, Rodríguez y Chirel.

Madrid 27.—Bilbao.—El Sr. Martínez Ribas ha triunfado sobre Pablo Iglesias por más de mil votos.

Madrid 27.—Bilbao.—Se han hecho algunos prisioneros de socialistas que intentaron arrollar a la guardia civil.

Han sido presos los interventores de los colegios.

Se han reconcentrado la guardia civil y una compañía de Cazadores.

Los obreros en número de más 150 marcharon al pueblo de Baracaldo con el propósito de cometer atropellos.

Habana.—Parece que alguien intenta producir algunas sorpresas en las elecciones.

El gobierno insular está dispuesto a hacer que se respete lo convenido con los conservadores.

Madrid 27.—Manila.—Se ha podido dominar el motín que ayer tramaron los numerosos afiliados al Katipunán.

Estos fueron sorprendidos por la guardia civil.

Trataron de resistir, pero se les acercó y se les batió con prontitud.

Murieron diez individuos del complot y se hizo sesenta prisioneros. Hubo varios heridos. Entre estos se cuentan tres guardias.

Se ha conseguido restablecer la calma.

Madrid 27.—Roma.—El Gobierno se ha negado a vender a los Estados Unidos el buque «Sambueno», a pesar de habersele ofrecido 30 millones sobre el coste.

Madrid 29.—Telegrafían de la Habana que los generales Linares, Tejada y Bernal están realizando una importante operación combinada, cuyos detalles se ignoran.

—Ha marchado a Matanzas el general Parrrado.

Madrid 29.—La brigada del teniente coronel Puente según despachos particulares de la Habana, renunció algunos puntos de la sierra de Baracoa (Santiago de Cuba), destruyendo un campamento y causando gran número de bajas a los rebeldes.

Tuvimos dos muertos, ocho heridos y varios contusos.

En la Alcaldía de esta ciudad se han recibido las licencias absolutas del 2.º Reemplazo de 1885, cuyos documentos podrán cangear con los pases de reserva los individuos siguientes:

Francisco Femenías Marqués.
Bartolomé Catalá Salord.
Juan Fedelich Marqués.
Juan Gelabert Pons.
Juan Fedelich Salord.
Jaime Mercadal Bagur.
Cristóbal Gené Ferrer.
Gerónimo Comellas Juan.
Miguel Aller Bosch.
José Torrent Gomes.
Antonio Picó Florit
Martín Pons Bauzá.
Antonio Portella Llorens.
Sebastián Pons Marqués.
Antonio Salord Benejam.
Antonio Bagur Camps.
Antonio Casasnovas Amorós.
Miguel Camps Llorens.
Juan Llabrés Salord.
Miguel Gorrias Gené.
Bartolomé Llorens Barceló.
Marcos Llofriu Fener.
Rafael Mesquida Monjo.
Martín Mercadal Mascaró.
Rafael Marqués Pons.
Francisco Pons Capella.
Francisco Calafat Fastau.
Antonio Capó Mercadal.
Pedro Sastre Orfila.
Lorenzo Prats Mesquida.
Pedro Marqués Bagur.
Pedro Pons Bagur.
Antonio Monjo Bosch.
Jaime Anglada Lluch.
Miguel Benejam Casasnovas.
Mateo Benejam Mir.
José Bosch Marqués.
José Bagur Bosch.
José Febrer Juaneda.
Pedro Fullana Vidal.
José Juaneda Comellas.
Diego Llopis Portella.
Juan Moll Marqués.
Sebastián Moll Piedrabuena.
Pedro Medina Marqués.
Rafael Marqués Fiol.

Según telegrama recibido ayer noche las carreras de bicicletas que debían verificarse hoy entre Ciudadela y Mahón y regreso, se han suspendido por haberse retirado uno de los contendientes.

Ayer por la tarde cayose al mar un muchacho que de seguro hubiera perecido ahogado si no lo hubiese salvado un marinero del buque guardacostas que se halla fondeado en este puerto.

El billete del último sorteo de la Lotería Nacional premiado con 130.000 pesetas lo posee un soldado que hace pocos días regresó de Cuba, y que compró en seguida en Barcelona el billete entero.

Así lo leemos en los diarios de Barcelona.

Según leemos en «El Isleño» del lunes las elecciones generales dieron el resultado que era de esperar. No habiendo oposición, resultaron elegidos diputados a Cortes por Mallorca los Sres. Maura, Ribot, Santandreu,

fusionistas, Conde de Sallent, silvelista y Villalonga, carlista.

En esta imprenta se acaba de recibir una bonita y variada colección de coronas, propias para primera comunión, y una manífica colección de rosarios, devocionarios y Semanas Santas.

Con el advenimiento de la primavera plantéase a las señoras, y sobre todo a las madres de familia, el problema de los trajes, sombreros, confecciones, etc., etc., que han de sustituir a los de la estación de verano.

Hoy, que tanto abundan los periódicos de todas clases, es más necesario que nunca saber elegir los que han de entrar en nuestro hogar.

Tratándose de periódicos para señoras y de moda, lo importante es encontrar un guía «práctico económico» y seguro que discretamente aconseje y resuelva los problemas domésticos. «La Moda elegante» atiende preferentemente a estos fines, y grandes deben ser los servicios que presta cuando cada día es mayor el favor que la dispensan las señoras amantes del buen orden y de la economía en sus casas.

En las principales librerías y en la Administración de «La Moda Elegante», Arenal, 18, Madrid, se facilitan números de muestra gratis a todas las personas que deseen conocer las condiciones materiales de tan importante e insustituible publicación.

Gran parte, casi la totalidad de los dos últimos números publicados por «La Ilustración Española y Americana», está dedicada

a dar una información gráfica, exactísima de cuanto puede interesar al público acerca de nuestras relaciones con los Estados Unidos, asunto de palpitante actualidad é inmenso interés. Nada omite nuestro querido colega de cuanto es digno de ocupar nuestra atención, y acreedora a toda clase de elogios es la empresa que no omite esfuerzo alguno para informar al público con gran riqueza de datos en las actuales circunstancias. Muy de desear es, y ciertamente. «La Ilustración Española y Americana» lo desea como nosotros, que esta especial información no alcance el extraordinario interés que alcanzaría si llegase a estallar un conflicto entre España y los Estados Unidos.

Tanto de una como otra publicación se admiten suscripciones en la imprenta de nuestro periódico.

Sección religiosa

Sáb.—S. Francisco de Paula fundador y San Constantino II rey.

Dom. de Ramos.—S. Benito Negro confesor y San Ricardo obispo y confesor.

Lun.—S. Isidoro arzobispo de Sevilla, doctor.

Mar.—S. Vicente Ferrer confesor.

CULTOS

Domingo.—Habrá la bendición solemne de Ramos y palmas en la Catedral que hará el Ilmo. Sr. Obispo y por la tarde se verificará en la parroquia de S. Francisco la procesión pública del Via-Crucis. En la Catedral, San Francisco y Santa Clara, se cantará solemnemente el *Pasio*, después de la bendición y distribución de ramos y palmas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones despachadas

Día 30.—Para Barcelona, pailebot «Nueva Estrella» de 36 tons., pat. José Bagur, con 5 trips. y efectos.

Día 31.—Para Palma, pailebot «Galatea» de 36 tons., pat. Bartolomé Amengual, con 5 trips. y efectos.

Telegramas

Madrid 31, 10' noche.

El gobierno entregó al representante de los Estados Unidos Mr. Woodford la respuesta de las últimas negociaciones rechazando energicamente la exigencia de que en inmediato término termina la guerra de Cuba.

ANUNCIOS

Subasta pública

El día 19 del corriente Abril se venderán en pública subasta las siguientes fincas:

La casa número 18 de la calle de Artruíx.

Un huerto de regadío con varias porciones de terreno seco, situado en el camino de «Son Salomó».

El acto tendrá lugar en el despacho notarial del Sr. Anglada a las 11 de la mañana del expresado día 19.

El pliego de condiciones obra en poder del expresado notario.

— 94 —

Sus manos temblaban muchas veces al cortar el tallo a las flores. Por su gusto, allí se quedarían hasta que se secaran; pero era preciso ganar dinero llenando los cestos que se enviaban a Madrid.

Envidiaba a las flores viéndolas emprender el viaje. ¡Madrid!... ¿Cómo sería aquéllo? Veía una ciudad fantástica, con suntuosos palacios como los de los cuentos, brillantes salones de porcelana con espejos que reflejaban militares de luces, hermosas señoras que lucían sus flores; y tal era la intensidad de la imagen, que ella creía haber visto todo aquello en otros tiempos; tal vez antes de nacer.

En aquel Madrid estaba el señorito, el hijo de los amos con el cual había jugado muchas veces siendo niña y de cuya presencia huyó avergonzada el verano anterior cuando hecho un arrogante mozo visitó el huerto. ¡Pícaros recuerdos! Ruborizabase pensando en las horas que pasaron, siendo niños, sentados en un ribazo, oyendo ella la historia de Cenicienta, la niña despreciada, convertida repentinamente en arrogante princesa.

La eterna quimera de todas las niñas abandonadas venía entonces a tocarla en la frente con sus alas de oro. Veía detenerse un soberbio carruaje en la puerta del huerto; una hermosa señora la llamaba.—¡Hija mía!... por fin te encuentro; ni más ni menos que en la leyenda; después los trajes magníficos, un palacio por casa y al final, como no hay príncipes disponibles a todas horas para casarse, contentábase modestamente con hacer su marido al señorito.

¿Quién sabe?... Y cuando más esperanzas ponía en el porvenir, la realidad la despertaba en forma de brutal terronazo, mientras el viejo decía con voz áspera:

—Arre, que ya es hora.

— 95 —

Y otra vez al trabajo; a dar tormento a la tierra, que se quejaba cubriéndose de flores.

El sol caldeaba el huerto haciendo estallar las cortezas de los árboles; en las tibias madrugadas sudábase al trabajar como si fuese mediodía, y a pesar de esto, la Borda cada vez más delgada y tosiendo más.

Parecía que el color y la vida que faltaban en su rostro; se lo arrebatában las flores, a las que besaba con inexplicable tristeza.

Nadie pensó en llamar al médico. ¿Para qué? Los médicos cuestan dinero, y el tío Tofol no creía en ellos. Los animales son menos que las personas y lo pasan tan ricamente sin médicos ni boticas.

Una mañana en el mercado, las compañeras de la Borda cuchicheaban mirándola compasivamente. Su fino oído de enferma lo oyó todo. Caería cuando cayesen las hojas.

Estas palabras fueron su obsesión. Morir... ¡Bueno, se resignaba! por el pobre viejo lo sentía, falto de ayuda. Pero al menos que muriese como su madre, en plena primavera, cuando todo el huerto lanzaba risueño su loca carcajada de colores; no cuando se despoblaba la tierra, cuando los árboles parecían escobas y las apagadas flores de invierno se alzaban tristes en los bancales.

¡Al caer las hojas!... Aborrecía los árboles, cuyos ramajes se desnudaban como esqueletos del otoño; huía de ellos como si su sombra fuese maléfica, y adoraba una palmera que el siglo anterior plantaron los frailes; esbelto gigante, que de su cabeza lanzaba un surtidor de ondulantes plumas.

Aquellas hojas no caían nunca. Sospechaba que tal vez fuese una tontería, pero su afán por lo maravilloso le

OT IMPRENTA Y LIBRERÍA VOM
DE
SALVADOR FABREGUES

CALLE DE MAHON N.º 23

En este acreditado establecimiento se halla de venta, entre otras cosas, lo siguiente:

E-tampas finas y ordinarias, vistas de puertos y ciudades de las principales partes del globo, historias y santos, oleografías y cromos.—Papeles y sobres de todas clases, papel de música de 8, 10, 12 y más pentagramas, id. en rollo para dibujo y embalaje, id. de todos colores y clases.—Cartapacios, plumas y plumillas de todos números, portaplumas finos y ordinarios.—Lápices para dibujo, carpintero y cartera.—Libros y libretas en blanco y rayados, libros de caja, id. mayores, diarios, etc; copiadores, pupitres, carteras, libros de memorias.—Tinteros.—Obleas.—Cortaplumas.—Pisa papeles.—Tigeras y demás objetos para escritorio.

Gran depósito de papeles tapicaría para habitaciones, armarios, cajones, etc. etc.

Trásparetes, barras, florones, anillos para portiers, etc. etc.

Tiras madera, en nego, doradas, etc. para cuadros y galerías.

Para los fabricantes de calzado. Cuchillas, leznas, raspas etc, etc.

Estuches de compases.—Cajitas de colores, id. pasteles.—Difuminos, estompa, papel de calcar y demás para dibujo.

Tinta inglesa, negra, doble negra, comunicativa, para ropa, china, para sellos, y diferentes colores.

Santos Cristos, estatuillas, lamparillas, piquetas, cinturones hábito, escudos plata, rosarios de todas clases, etc. etc

Gran surtido de devocionarios, desde 25 cént. a 40 pesetas uno.

Sacras, desde 1'50 a 15 pesetas juego.

Flores, ramos, papeles de seda, telas, colores, centros, hojas y demás objetos para hacer toda clase de flores artificiales.—Coronas y ramos de primera comunión.—Idem mortuorias y medallones, (variado surtido.)

Jemelos, botones, medallones, cadenas, collares, aderezos, etc.—Marcos para retratos.—Petacas, cigarreras, pipas, boquillas, cajas rapé, fosforeras, etc.—Portamonedas de piel de Rusia, de acero y muchas otras clases.—Tarjetas ros y monederos para señora.—La cuestión del siete.—Rompe cabeza Bismak.—Lotonos, naipes, damas, dados, juegos de la oca, etc.—Muñecas de cera, goma y cartón.—Caballos, conejos, coches, santos plomo, teatros y otros muchos juegos.

Cuchillos de mesa, cancharas metal blanco y de diferentes

otras clases; cucharones, bandejas y licoreros.—Ollas, cacerolas, platos, tazas, soperas y diferentes otros artículos de metal y porcelana.

Camisas hechas, cuellos y puños.

Paraguas de todas clases y precios.—Cestas, cestas-male-tas, cestitos de mimbre y paja de colores, etc. etc.

Figuras y figuritas de barro para pesebres.

Velas esmeralda.—Algodones é hilos para corchet y medias.—Alfileres y otras muchas cosas que sería difícil enumerar.

Esta librería recibe todos los años un espléndido y variado surtido de ALMANAQUES AMERICANOS y de chistes.

Diccionarios en castellano, en latin y castellano y vice-versa.—Id. en francés y castellano y vice-versa.—Id. de diferentes otras clases.—Vocabularios, etc. etc.—Gramáticas.—Aritméticas.—Libros de lectura, etc. etc.

Obras predicables, por Planas y por otros directes celebrados autores.

Obras de Julio Verne.—Del Padre Coloma.—Del Padre Claret.—De Campoamor.—De Valera y muchísimos otros.

Mapas De Cuba.—De Filipinas.—De Europa.—De España.—De las Baleares y puerto de Mahón.—De Menorca, etc. etc.

ATLAS de muchas clases y precios.

Devocionarios

Y SEMANAS SANTAS

Desde el ínfimo precio de 50 cént. de peseta a 60 pesetas uno.

Obras nuevas que se han impreso y se han recibido en este establecimiento:

UNA DECADA SANGRIENTA

DOS REGENCIAS

por Miguel Villalba Hervás

Recuerdos de cinco lustros, por el mismo autor

Forman dos tomos de 380 págs. cada uno. El primero comprende desde 1835 a 1845 y el segundo de 1845 a 1868.

Son dos libros históricos que detallan todos los grandes sucesos de las revoluciones, guerras civiles, etc. ocurridos en España durante las citadas fechas.

A 5 pesetas tomo. Se venden juntos ó por separado.

CIENCIA RECREATIVA

POR TOM-TIT

100 juegos sin aparato ó sean 100 experimentos

Un tomo de 250 págs., adornado con mas de 100 grabados y encuadernado con tela inglesa y con planchas doradas.—5 pesetas.

MANUALES DE COCINA

DE TODAS CLASES Y PRECIOS

MANUAL DE PROCEDIMIENTOS ÚTILES

RECOPIADOS POR

GASTÓN TISSANDIER

Segunda edición.—3'50 pesetas ejemplar.

ARTE DE HACER VERSOS

Por Trueba.—1'25 peseta.

MANUAL DE TOCAR LA GUITARRA

En cifras.—75 cént. de peseta.

Representación en Ciudadela al

EL DEPORTE VELOCIPEDICO

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

que se publica en Madrid.

Suscripción anual 8 pesetas.—Trimestre 2.

Imp. de S. Fabregues, calle de Mahón, 23.

— 96 —

hacia sentir esperanzas, y como el que busca la curación al pie de imagen milagrosa, la pobre Borda pasaba los ratos de descanso al pie de la palmera, que la protegía con la sombra de sus punzantes ramas.

Allí pasó el verano viendo cómo el sol que no la calentaba, hacia humear la tierra, cual si de sus entrañas fuese á sacar un volcán; allí la sorprendieron los primeros vientos de otoño, que arrastraban las hojas secas. Cada vez estaba más delgada, más triste, con una finura tal de percepción, que oía los ruidos mas lejanos, y las mariposas blancas que revoloteaban en torno de ella, pegaban las alas en el sudor frio de su frente, como si quisieran tirar de ella arrastrándola á otros mundos, donde las flores nacen espontáneamente, sin llevarse en sus colores y perfumes algo de la vida de quién las cuida.

Las lluvias de invierno no encontraron ya á la Bordeta. Cayeron sobre el encorvado espinazo del viejo que estaba como siempre, con la azada en las manos y la vista en el surco.

Cumplía su destino con la indiferencia y el valor de un disciplinado soldado de la miseria. Trabajar, trabajar mucho, para que no faltase la cazuela de arroz y la paga al amo.

Estaba solo; la chica había seguido á su madre; lo único que le quedaba era aquella tierra traidora que se chupaba á las personas y acabaría con él; cubierta cual siempre de flores, perfumada y fecunda, como si sobre ella no hubiese soplado la muerte. Ni siquiera se había secado un rosal para acompañar á la pobre Borda en su viaje.

Con sus setenta años tenía que hacer el trabajo de dos;

— 93 —

ban como bombas de colores y perfumes.

El huerto entonaba para ella una sinfonía interminable, en la que la armonía de los colores confundíase con el rumor de los árboles y el monótono canturreo de aquella acequia fangosa y poblada de renacuajos, pero que oculta por el follaje sonaba como arroyuelo bucólico.

En las horas de fuerte sol, mientras el viejo descansaba, iba la Borda de un lado á otro admirando las bellezas de su familia, vestida de gala para celebrar la estación. ¡Qué hermosa es la Primavera! Sin duda Dios cambiaba de sitio en sus alturas aproximándose á la tierra.

Las azucenas de blanco raso erguíanse con cierto desmayo como las señoritas en traje de baile que la pobre Borda había admirado muchas veces en estampas; las camelias de color carnosos hacían pensar en tibias desnudes, en grandes señoras indolentemente tendidas, mostrando los misterios de su piel de seda; las violetas coque-teaban ocultándose entre las hojas para denunciarse con su perfume; las margaritas destacábanse como botones de oro mate; las claveles, cual avalancha revolucionaria de gorros rojos, cubrían los bancales y asaltaban los senderos; arriba, las magnolias, balanceaban su blanco cogollo como un incensario de marfil que esparcía incienso más grato que el de la iglesia; y los pensamientos, maliciosos duendes, sacaban por entre el follaje sus gorras de terciopelo morado y guiñando las caritas barbudas, parecían decir á la chica:

—Borda, Bordeta... nos asamos. ¡Por Dios! Un poquito de agua.

Lo decían, sí: oíalo ella, no con los oídos, sino con los ojos, y aunque los huesos le dolían de cansada, corría á la acequia a llenar la regadera y bautizaba á aquellos pilluelos que bajo la ducha saludaban agradecidos.